

Georg Friedrich Karl – ein pietistischer Landesfürst in Bayreuth

Zum 250. Jahrestag seines Todes

Im Mai 1735, vor 250 Jahren also, verschied der Bayreuther Markgraf Georg Friedrich Karl. Er zählt nicht zu den Fürsten, die durch bedeutsame Werke von sich reden machten. Seine kurze Regierungszeit von neun Jahren war geprägt durch Maßnahmen der Konsolidierung, sowohl was die Finanzen der Staatskasse betraf als auch Fragen des Lebensstils und der Herrschaftsentfaltung des zu jener Zeit immer noch verbreiteten Absolutismus.

Schwierigkeiten zu Beginn seiner Regentschaft

Der Start seiner Regierungsära stand unter denkbar ungünstigen Zeichen. Sein Vater, einer Nebenlinie der Bayreuther Fürstenfamilie der Hohenzollern angehörend, hatte seinen Erbanspruch auf die Thronfolge an Preußen abgetreten, damit er seine große Familie mit 14 Kindern in Weferlingen unterhalten konnte.

Georg Friedrich Karl unternahm, als der Älteste, schon bald nach dem Tode des Vaters Schritte, um von dieser Bindung, die er als "reichsgesetzwidrig" anfocht, loszukommen. Als er 1726 tatsächlich die Erbfolge in Bayreuth antreten konnte, wurde er verpflichtet, 550 000 Gulden an Preußen als Entschädigung zu entrichten. Es ist daher verständlich, daß er alles unternahm, von dieser Schuld loszukommen und damit peinlich genau auf alle Ausgaben seiner Hofkammer achtete. Er schuf durch seine Wirtschaftsführung die Basis für all die Errungenschaften, mit denen sich dann sein Sohn, Markgraf Friedrich, und dessen Gemahlin Wilhelmine Ansehen und Ruhm erwerben konnten.

Herrschaft in Verantwortung gegenüber Gott

Als pietistisch gesinnter Regent holte er sich einen Hofprediger – Johann Christoph

Silchmüller – aus Halle und hatte einige Male den Grafen Zinzendorf zu Besuch. So traf er in seinem Lande Fürsorge für gute und besonders christliche Erziehung, ließ Bildungsstätten schaffen und Schulen errichten. In Bayreuth gründete er ein Waisenhaus für verwahrloste elternlose Kinder. Das fünffache der dort im Internat lebenden Kinder konnte auch die angegliederte "Armenschule" besuchen.

Er bekämpfte die Korruption in seiner Beamenschaft und verbat Geschenke in gerichtlichen Fällen und bei allen geistlichen und weltlichen Dienstgeschäften.



Blick in die Fürstengruft zu Himmelkron; rechts der Marmorsarg des Markgrafen Georg Friedrich Karl

Dazu war er bei seinen Hofbeamten auf Pünktlichkeit bedacht und soll stets zwei Uhren bei sich getragen haben.

Die vom Berliner Königshof in die markgräfliche Provinz verschlagene Prinzessin Wilhelmine mokierte sich in ihren Memoiren – mehr noch in ihren Briefen an den Bruder Friedrich (den Großen) – über den Schwiegervater: *Er war von Eigenliebe besessen, sprach von nichts als seiner Gerechtigkeit und seiner Regierung und maßte sich eine Festigkeit an, die in den meisten Fällen in Schwäche ausartete. Für die Regierungs geschäfte hatte er keinerlei Begabung . . .*

Tod und Beisetzung in Himmelkron

Als der zeitlebens kränkelnde Markgraf im Alter von 47 Jahren sein Ende herannahen fühlte, gab er den Auftrag, daß in Himmelkron, seinem Landsitz, eine fürstliche Gruft eingerichtet werde. Er äußerte den Wunsch, daß sein *entseelter Körper . . . in aller Stille ohne das allergeringste Gepränge in die zu Himmelkron zubereitete Gruft Beygesetzt* werde. In Himmelkron hatte er sich vor allem im Sommer zur Jagd gerne aufgehalten.

Er starb am 17. Mai 1735 in seinem Bayreuther Schloß. In der Nacht vom 26. auf den 27. Mai erfolgte die Überführung des Sarges über Bindlach, Harsdorf und Trebgast nach Himmelkron; die Straße hatte man eiligst noch "reparieren" müssen. Von ½ 11 Uhr nachts bis früh um 4 Uhr war der Leichenzug unterwegs. Nachdem der Sarg in die Stiftskirche zu Himmelkron gebracht war, ruhte sich das Gefolge für den Rest des Tages aus. Abends um 19 Uhr begannen die Beisetzungsfeierlichkeiten mit einem Essen im Himmelkroner Schloß. Um 21 Uhr begab man sich zum Gottesdienst in die Kirche, die ringsum mit schwarzen Tüchern ausgeschlagen war. Hofprediger Silchmüller hielt fünf Viertelstunden lang die "Leichen Predigt" über einen vom Verstorbenen gewünschten Text (Philiper 1, 21). Konsistorialrat Johann Adam Flessa verlas den

Lebenslauf des Fürsten, wozu er zwei Stunden benötigte. Der Himmelkroner Pfarrer Winckelmann durfte noch den Segen sprechen. Der Sarg wurde dann in die sich an das Kirchenschiff anschließende Gruft gebracht, ein Gewölberaum, der damals als Separatraum der "Ritterkapelle" des ehemaligen Zisterzienserinnenklosters durch das Einziehen einer Zwischenwand eingerichtet worden war. Eine Viertelstunde lang war es der Trauergemeinde erlaubt, den Leichnam des Landesherrn zu sehen. Gegen zwei Uhr früh des 28. Mai endete diese fürstliche Beisetzung.

230 Jahre später, im Jahre 1965, mußte der Gruftraum zusammen mit der Ritterkapelle renoviert werden. Den äußeren Marmorsarg zerlegte man, damit während der Arbeiten ein Auslagern des markgräflichen Sarges möglich war. Dabei kam der mit weinrotem Samt bezogene und mit breiten vergoldeten Tressen verzierte innere Holzsarg zum Vorschein; die zwölf golden glänzenden Beschläge mit den Initialen "GFC" des Markgrafen wiesen keine Spuren von Oxydation auf. Es war bei dieser Gelegenheit auch möglich, diesen Sarg kurz zu öffnen. Das schmale Gesicht des einbalsamierten Leichnams im Rahmen einer großen grauen Perücke war gut zu erkennen.

Der Wunsch des frommen Fürsten, daß er in seinem Tode durch ein Gitter mit der den Gottesdienst feiernden Gemeinde verbunden sei, wurde damals nicht erfüllt. Bei der zunächst nur provisorisch gedachten Türe, die einstweilen den Holzsarg schützen sollte, bis die Marmorhülle fertiggestellt gewesen wäre, ist es geblieben. Erst seit 1966, nachdem die Wand zur Kapelle hin wieder abgebrochen ist, liegt er innerhalb eines gottesdienstlich genutzten Raumes.

Rektor Helmuth Meißner, Am Hopfen 1,
8581 Himmelkron

Foto: Verfasser